

María Olga Ruiz (Universidad de la frontera)

Las formas de la traición

Resumen: La noción de traición refiere a situaciones y experiencias muy diversas. La gran mayoría de los análisis que se han elaborado en torno a la traición en la historia reciente del Cono Sur latinoamericano ellos setenta del siglo XX asocian esa experiencia a la vida de los prisioneros políticos al interior de los campos de concentración clandestinos. El foco está puesto en las conductas que los militantes debían asumir frente a la tortura física y psicológica aplicada sistemáticamente por los aparatos represivos. La investigación histórica demuestra, sin embargo, que la figura de la traición emerge en la historia de las organizaciones revolucionarias, mucho antes de ocurridos los golpes cívico-militares; y que por otra parte, fue utilizada en forma reiterada por parte de las dirigencias partidarias para señalar y acusar a militantes que no aceptaron de buena gana las órdenes y los mandatos partidarios. En este caso, la traición se asocia a la disidencia y al castigo de la misma.